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上周末，全国象棋甲级联赛在广东惠州落下帷幕，河南启福象棋队最终获得了第
七名的成绩，这一成绩在河南象棋历史上已经是最好的成绩了。从联赛之初的为保
级提心吊胆到提前五轮保级成功，河南启福象棋队在象棋的最高殿堂经历了血与火
的洗礼，完成了一次犹如脱胎换骨般的蜕变，河南队的优异表现也让全国象棋界人士
对河南象棋逐渐从斜视变成正视。 晚报记者 秦明伟

纵观河南队在整个象甲联赛中的表现，众
人给予的“黑马”的标签还是非常恰如其分的。
联赛之初，河南队是公认的最大鱼腩之师，降级
的“最有力”争夺者。原因一是河南队刚刚从乙
级升入甲级，脚跟自然不稳，其二是，河南队的
棋手中只有一位大师级人物党斐，其余全部是
一级棋士，拿河南棋牌院院长毕永刚的话来说

“这是一只业余队在打专业比赛”。
整个联赛从6月19日开打到12月13日结束，

总共22轮的比赛在赛会制和主客场制犬牙交错中
进行。第一阶段4轮比赛在广东惠州举行，第一轮
河南队就让众人大跌眼镜，5∶3战胜四川，首战告

捷，而且有意思的是四盘比赛中唯有河南培养的棋
手李少庚为四川取得一盘胜利。如果说第一轮比赛
是幸运之神眷顾河南队的话，那么接下来，河南队完
胜浙江、战平上海就真让人大吃一惊了，成了第一阶
段战绩最佳的弱旅，“黑马”之声油然而起。接下来，
河南队扬鞭奋蹄，经常上演以弱胜强的好戏。在8
月底，本报在象甲半程总结中以《黑马狂奔》为题报
道了河南队在前半程比赛中的优异表现。在10月
14日第十六轮比赛中战胜河北队后，河南队历史上
第一次冲入象甲第二名，成绩彪炳。不过在比赛的
最后四轮，河南队还是留下了遗憾，四战下来一平
四负，也由此从象甲三甲行列跌落至第七。

【表现】 黑马成色十足，收官留下遗憾

“博海无涯”，卢一博的办公室里悬挂着这
样一幅苍劲有力的名人墨迹。启福置业老总
卢一博非常喜欢博弈中那种无限的乐趣。在
接手河南象棋队之后，他就像对待自己的宠儿
一样惯着、呵护着。对于河南队在今年联赛中
取得第七名的成绩，他表示：“这并不重要，重
要的是我们如何将河南深厚的文化底蕴发扬
光大。本届象甲联赛，我们留下许多遗憾，但
不管怎么说我们完成了最重要也是最基本的

保级任务，把根留住了。相信我们以后能够做
得更好。”

投资象棋，肯定不要指望资金回报，“我
只想为中原文化做一些力所能及的事情。”
卢一博说，“目前我们能够留在象甲，这样很
好，下面我们的路还很长，如何把河南象棋
做好、做大，能够长期的在全国比赛中占有一
席之地，我们还需要更多的努力和全社会的
支持。”

【战绩】 两创河南历史，奠定良好基础
第七名，对于河南队的小伙子们来说颇有

些憋屈，因为前六名的成绩几乎是唾手可得，甚
至前三甲也是近在咫尺，怎么就这么巧呢？如
果冠军湖北队不输给北京，广东队不输给上海；
如果洪智不输给张强，吕钦不输给孙勇征，那么
我们铁定进前六。其实真的不用这么想，第七
名的成绩已经创造了河南象棋的历史。

在本届象甲联赛中，河南队还创造了一个
历史，就是河南队主力棋手武俊强在联赛个人
胜率榜上排名第十，22轮比赛全部出场，6胜13
平2负，之前河南人在全国比赛尚无这么好的排
名。这一成绩与特级大师赵国荣一样，比大师

汪洋的排名还靠前一位。武俊强在前不久进行
的全国个人赛上刚刚以第九名的身份晋级大师
资格，在联赛中经常有上佳表现，成为河南队的
定海神针。

“对于河南队创造的这两个历史，我个人认
为第七名的成绩代表河南队的真实水平，再往
上确实有些超水平发挥了，成绩我很满意。对
于武俊强的表现，我特别欣慰，他是河南启福培
养出来的第一个大师，又是队中的主力棋手，这
对于河南队其他年轻队员是个很大的鼓舞，这
将为河南队以后的比赛拓实良好的基础。”河南
启福棋牌俱乐部负责人单红钦表示。

【总结】 最重要的是把根留住

三大法宝三大法宝
制造惊喜制造惊喜
排兵：王聚群用兵颇为神奇

整个联赛河南队表现能如此成功，这
与赛前制定恰当的战略战术有很大关系，
主教练王聚群在这上面花了不小的力气。

在河南队风光无限的几场经典战役中，
都有王聚群排兵布阵的痕迹。“我们队没有其
他队那么大的本钱，只有靠战略战术来和对
手周旋。”联赛之初王聚群就这么认为。

王聚群用兵颇有些神奇，甚至在对
阵抽签时也总能抽到意料之中的签，谁
和谁下赛前就有了思想准备，那么在赛
前训练时怎么和对手下，王聚群都和队
员有了特别交代。神奇的地方还在于
有时候连谁先下完、谁最后下完的次序
都完全在预料之中。在第三阶段比赛
中两胜江苏最为经典，江苏队主力徐超
在赛后很无奈地表示：“河南队比较讲
究策略，对阵我和王斌的两位棋手都是
背的和谱，一心求和，而且对方是先手，
所以也没有办法。而程鸣相对较弱，他
们就指望在程鸣身上有所突破。”结果
就跟赛前预料的一模一样。

齐心：舍小保大劲往一处使
在整个联赛 12 只队伍中，河南队

是心最齐的一支队伍，大家都是劲往一
处使，仅凭这一点确实让其他队伍的棋

手羡慕不已。
党斐、武俊强、陆伟韬、黎德志、赵

力、李晓辉等人组成了现在的河南队。
党斐曾经在一场比赛后告诉记者，他在比
赛间隙经常关注队友比赛，当看到队友取
胜在望时，他就寻找最简洁熟悉的路数和
对手周旋。党斐不争一时之勇、不计较个
人得失，顾全大局的这种精神在河南队其
他队员身上也时有发生。

“河南象棋有目前这样的局面真的
不容易，大家都想让这支队伍能够留在
象甲，长期地发展下去。”河南棋牌院院
长毕永刚说。

管理：独特奖金制度彰显成功管理
联赛中其他队伍的奖金模式是，按

照个人胜、平、负的成绩发放不等的奖
金。而河南队的奖金模式是，如果这一
场河南队获胜，不管个别队员是否获
胜，全部按获胜发放奖金。将队伍的成
绩和奖金如此紧密挂钩，河南队独此一
家，队员的心焉能不齐？

“今年象甲我们已经投入了 70 多
万元，这还不算俱乐部其他硬件的投
入，这一水平在象甲队伍中至少也在中
游行列，可以说我们为队伍倾尽了全
力。”单红钦感慨道。

【分析】


